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职业操守普遍趋向败坏，这是看起来虚无影射却又自在人心的事情。没
有人能自外于这个时代，也很难有人能在混浊的职业环境中独善其身，即便有
人做到，精神上也要忍受反复的折磨，这是另一种人心撕裂。有人以为只有真
正的行业自治,才是挽救职业清誉的途径，这当然是道德愤恨之外的其他出
路。如果我们总是漠视那些明显的行业弊端，默认那些鲜明的体制缺陷，只是
热衷于举起道德的大刀来清算诸如职业操守败坏的议题，这算不算是另一种
集体自残？ ——《南方都市报》

职业操守败坏
不仅仅关乎道德
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热点热点
话题话题

锐评

要求铁道部公开两万亿元建设资金详情、动车票价定价依据一个月后，4
月28日，律师董正伟接到了铁道部的回函。铁道部答复，动车组列车属于高
等级软座快速列车，按照2001年《国家计委关于公布价格听证目录的通知》规
定的价格听证目录，有关铁路旅客票价的内容为“铁路旅客运输基准票价
率”，按这个通知，动车组列车车票定价不在听证范围内。（4月29日《新京报》）

铁道部忽视了一个最新文件，那就是国
家发展和改革委员会2008年10月22日下
发的，于2008年12月1日起施行的《政府制
定价格听证办法》。关于价格听证范围，《办
法》第三条说：制定关系群众切身利益的公
用事业价格、公益性服务价格和自然垄断经
营的商品价格等政府指导价、政府定价，应
当实行定价听证。按照这个范围，动车组列

车票价最少应该属于“自然
垄断经营的商品价格”，因
此，属于价格听证范围。

铁道部拿一个连计委这
个部门都不复存在的 2001
年的、距现在已经 8 年时间
的文件来对号入座，其用意
不言自明。 付瑞雪

或许在铁道部门负责人看来，动车的票
价直逼飞机票，并不是人人都坐得起的，故
而只是为一部分人服务的，无需公开。如此
便有歧视普通顾客的嫌疑。即便现在没有
条件去坐动车，将来也未必不能，假使一直
都不能，也有行使公众知情权的权利，为何
就不能知道？

笔者曾经坐过几次动车，票价是寻常硬
座的两三倍，不过旅途的确舒服。可是，如
果动车票价的信息不公开不透明，常人只知

动车票价甚高，而没有一个高到何种境界的
概念，那么铁路部门是不是会蓄意再次私自
抬高价格“宰”公众呢？另外，如今直逼飞机
票的动车票是否真的就该收取这么高的价
格呢？没有知情权，公众自然就免不了猜
忌，少不了疑惑，笔者曾经买完动车票后就
有“人为刀俎我为鱼肉”的感觉。

既然同样属于“列车”，那么就没有理由
不让公众听证票价。不然的话，遮遮掩掩只
会越描越黑。 龙敏飞

乍看起来，铁道部振振有词，师出有名，
2001年10月25日施行的《国家计委关于公
布价格听证目录的通知》的附件中的确有这
样一条——国家计委价格听证目录第二条
铁路旅客运输基准票价率（软席除外）。但
是，需厘清的是，彼时，动车尚未面世，非要
机械地将软席等同于动车，不是偏执就是不
怀好意。

最关键的是，铁道部故意选择性失明，
该通知第四条明文规定，价格听证目录可以
根据经济发展和市场变化进行调整。对于
中央和地方定价目录中未列入听证目录的
关系群众切身利益的商品和服务，政府价格

主管部门在制定或调整价格时，如认为确有
必要的，也可以按照定价目录规定的权限组
织听证。

铁路部门不会不知道《价格法》，更不会
不清楚《国家计委关于公布价格听证目录的
通知》第四条的具体内容，但他们偏偏熟视
无睹，顾左右而言他，以一句轻描淡写的答
复，回应律师及无数民众的正义要求。如此
傲慢，如此颟顸，如此专断，再次验证了垄断
部门是有脾气的，也是有底气的。

哪里有垄断，哪里就有傲慢。哪里有垄
断，哪里就会有民怨。

石城客

在是否应该听证动车组票价问题上，铁
道部此次的表现，继续坚持了自己处理事关
公众利益问题时“非不能实不愿”的风格。
如果说动车组票价定价涉及的是少部分旅
客的话，那么，我们接下来的担忧是：在对普
通火车票进行价格听证时，铁道部是否严格
遵循了相关程序？在如何解决春运这个老
问题上，铁道部今年是否依然固守“非不能

实不愿也”的姿态？相信对普通公众而言，
这些问题才是他们最关心的；对铁道部和相
关职能部门而言，这些问题也是最迫切需要
解决的。

面对公众的“望眼欲穿”，相关方面用行
动见证他们惠及公众利益和民生权益的决
断，该是时候了。

李唐

动车票价“逃不脱”价格听证范围

铁老大分明在吃“霸王餐”

动车组票价听证，非不能实不愿也！


